

Como resolvió el Presidente un intrincado problema

El Comité Pro-Puntarenas estuvo ayer tarde en la casa presidencial a saber la determinación del Jefe del Estado en el problema de la construcción del muelle.

El señor Presidente resolvió el asunto en esta forma:

De los 400 mil dólares que de la suma del empréstito han sido o serán destinados a mejoras del Ferrocarril al Pacífico, se tomarán 100 mil para los estudios científicos que haga un técnico de aquella obra, para las mejoras que haya que introducir en el estrecho La An-

gostura y para el establecimiento de la estación cuarentenaria. Tan pronto se dé comienzo a la construcción del muelle y para las atenciones de los trabajos del mismo, se ejecutará la ley que dispone destinar 250 mil dólares del Tesoro Nacional para aquella obra.

El Comité Pro-Puntarenas quedó satisfecho de la forma en que el Jefe del Estado resolvió el problema. Hoy regresaron a aquel puerto los caballeros que forman aquel comité, señores Fait, Fallas, Guido, Guevara y Poveda.

La opinión en el incidente Bracale

La opinión pública es favorable a las quejas manifestadas por aquel maestro y empresario. El indiscutible que aquí se abusa de las empresas de espectáculos, en lo que se refiere a pases de cumplimiento. Casi la mitad de las localidades son obligadamente cedidas en aquella forma; por circunstancias especiales, los empresarios no pueden sustraerse a las influen-

cias de los pediguños y en consecuencia ellos se ven en la imperiosa necesidad de elevar el precio de las localidades para resarcirse de las pérdidas que aquella clase de favores implica a sus negocios, de manera que las gentes que concurren al Nacional, pagando, lo hacen también por los que entran de gorra. Esto es injusto y escandaloso.

Los trenes llegan a la Boca de la Barranca

Los trenes de San José llegarán hoy hasta la Boca de Barranca. El servicio de trasbordo será inaugurado mañana. Será un servicio seguro. Empleados de la casa de Felipe J. Alvarado y Co. trabajan allí preparando lo conveniente para establecer el trasbordo, el que ofrecerá para los pasajeros toda clase de seguridades.

En los lanchones puede ser transportado por el río toda clase de carga por incómoda y pesada que sea. Para evitar atraso en los trenes allí será construida una bodega para el almacenamiento de la carga de un día para otro. Así, pues, las demoras en los trenes en aquel paraje será a los más de 10 minutos.

Adelanto de un millón de dólares

Dícese en los círculos comerciales de esta capital que el mismo día que el Congreso aprueba el contrato de empréstito los banqueros adelantarán, por cable, la suma de un millón de dólares que serán destinados al servicio de la Caja de Conversión. De manera oficial no hemos podido constatar el

fundamento de esta especie, pero ella tiene visos de seriedad. Este decir no ha dejado de provocar expectación en la banca y en el comercio. Todavía esta mañana la Caja de Conversión no había hecho ninguna operación de compra y venta de letras al comercio.

Extraña actitud del Ajustador de Seguros

Se comentaba a *sotto-voce* la circunstancia de que el Ajustador de las compañías de seguros americanas, Mr. Campbell, regresara a Nueva York intempestivamente dejando pendientes de ajuste las pólizas de algunos damnificados.

Acerca de esa circunstancia hemos oído hacer a algunos de los interesados agrios reproches, lo que nos movió a enterarnos seriamente del caso, resultando que Mr. Campbell no

quiso entrar en arreglos con los referidos damnificados porque aun no han terminado las autoridades de justicia los procesos correspondientes a fin de sentar responsabilidades por los incendios ocurridos, si es que las hubieren.

Salvo en casos muy excepcionales, las compañías no pueden ni deben pagar pólizas de seguros contra incendios hasta tanto los jueces no sobresean en favor de los damnificados.

Los banqueros defendidos contra las fluctuaciones del cambio

En nada absolutamente ha afectado en el mercado de letras las noticias perfectamente autorizadas de que hoy será aceptado por el Ejecutivo el contrato de empréstito. Bien es cierto que los Bancos no tienen por qué temer a imprevistas y fuertes fluctuaciones del cam-

bio desde luego que esas instituciones no tienen en sus arcas mayores reservas en oro; acaso el indispensable para sus negocios corrientes de liquidaciones; de ahí que a los señores banqueros no preocupe en lo más mínimo el incierto estado de cosas financiero.

Obra de progreso e higienización

El Presidente Municipal, señor González Viquez inauguró los trabajos de saneamiento del barrio de San Francisco de Mata Redonda, donde serán construidos los desagües correspondientes. Esos trabajos costarán no menos de 30 mil colones. Aquel vecindario está agradecido al señor González Viquez por sus empeños en realizar aquella obra de higiene y

progreso en beneficio del vecindario. Serán, pues, muchos los barrios que tendrán para el señor González Viquez y colaboradores, profundo agradecimiento por su labor de progreso. Ahora sólo falta que se atienda la solicitud de los vecinos del Liceo para que se les arregle la calle que conduce al Matadero.

Exámenes en el Liceo

Algo que provoca alarma

En el Liceo de Costa Rica se practican ya los exámenes de fin de curso. El director de aquel plantel, señor Tristán, ha reformado el sistema para la práctica de esos ejercicios, los que resultan ahora severos y difíciles, por lo que se prevee que este año van a ser muchos los estudiantes "reventados". Esas disposiciones del señor Tristán causan entre los estu-

diantes gran alarma y en el Liceo no se habla de otra cosa. Algunos grupos de los años superiores de aquel plantel han gestionado con el señor Tristán deje por este año las prácticas que se observaban para los exámenes de años anteriores, pero el señor Tristán continúa dispuesto a sostener su tesis.

Ultimas palabras acerca de la contratación del empréstito

En atención a una cortés invitación del Secretario de Hacienda, es posible que Mr. McDonald posponga para el domingo de la semana entrante su viaje de regreso a Nueva York.

De parte del Ejecutivo está aceptado el contrato de empréstito en las condiciones que el público conoce, pero el Secretario de Hacienda no firmará el contrato sin antes explorar la opinión de la Cámara, pues teme sufrir un fracaso en el Congreso y eso sería, desde luego, desagradable para el Gobierno, máxime, si por casualidad se pretendiera hacer política del asunto, lo que no está dentro de lo imposible, desde luego que el tema se presta a mucho en aquel sentido.

Sería extremadamente sensible ocupar acaso por muchos días la atención de los señores congresistas en el estudio y discusión de un problema de la seriedad y magnitud de ese, para que al final sea desestimado con la pérdida de tiempo y los fuertes gastos consiguientes. Es por eso que el Secretario de Hacienda pretende determinar con anterioridad la corriente de opinión en la Cámara para resolverse; si ella resultare favorable al proyecto, firmará el contrato y enviarlo enseguida a conocimiento de la Cámara o se abstendría de contratar, en caso contrario. En consecuencia, en el momento que el señor Secretario envíe a la Cámara aquel negociado, puede tenerse en el público la seguridad de que será bien acogido por el Poder Legislativo.

El esperantismo es el mayor movimiento universal

El Ministro de Instrucción Pública de Francia se alarma con el esperantismo en todo el mundo.

Su circular sobre el esperantismo será un documento célebre en la historia de la enseñanza de la gran república francesa.

M. Bérard se ha hecho más célebre con su circular a los rectores de las universidades de Francia y Argelia que uno de sus antecesores, cuando honró al autor del esperanto con la Cruz de la Legión de Honor.

Después de la Conferencia de maestros esperantistas, celebrada en Ginebra en el corriente año, la circular de M. Bérard resulta sumamente extraordinaria, tanto más cuanto que sus antecesores en el Ministerio habían admirado la enseñanza facultativa del esperanto en las universidades y centros docentes de Francia.

La extensión del esperanto abarca las cinco partes del mundo; su literatura, además de admirables traducciones, contiene valiosas obras origina-

les. Su uso comprende todas las ramas de la actividad humana.

En el XIV Congreso Universal de Esperanto, celebrado en la capital de Finlandia durante el mes de agosto próximo pasado, hombres de cuarenta países diversos, a pesar de sus mentalidades y aptitudes lingüísticas tan diferentes, hablaron y discutieron con la misma facilidad como lo hubieran podido hacer individuos de un mismo país en cualquier congreso internacional, con la diferencia de que los congresos internacionales en que se usa como único idioma oficial el esperanto, son los únicos libres de obstáculos para la intercomprensión.

Los esperantistas son los que van a la vanguardia de la Liga de Naciones, preparando por medio de una minuciosa labor para la cordial y espiritual intercomprensión, la verdadera fraternidad entre los hombres.

Marcelo Maldonado,
Presbítero.

Hoy a las dieciseis horas será firmado el contrato de empréstito

La contratación de empréstito será aprobada hoy por el Ejecutivo. Firmarán el convenio Mac Donald como representante de los banqueros y el Secretario de Hacienda; esto ocurrirá hoy a las 16 horas e inmediatamente después, el Agente financiero anunciará su salida del país el domingo próximo.

La noticia

Ya son del dominio público estos antecedentes; ellos son el tópic de las conversaciones y comentarios.

En el comercio, especialmente, esas nuevas causan buena

impresión y celébrase el suceso con alabanzas a la atinada y empeñosa labor del señor Secretario de Finanzas, a quien se concede el triunfo obtenido por el Ejecutivo.

Los adversarios

Los adversarios del empréstito, que son muchos, dicen y aseguran, primero, que aquella contratación no tiene mayor número de simpatizadores en la Cámara, para lo cual el mismo caso que fuera aprobado por el Soberano, los dineros del préstamo no ingresarían al país hasta tanto los banqueros no coloquen los bonos.

No hay tal

El Secretario de Hacienda al firmar la contratación está seguro de que el negociado tiene mayoría de simpatizadores en la Cámara y para lo que él hubo de explorar en varios días la opinión de casi todos los señores diputados; serán los banqueros los que suscriban el empréstito; en consecuencia, los dineros estarán enseguida a disposición del Gobierno.

El señor Mac Donald

Hizo ayer tarde, en privado, estas breves declaraciones: de-

bido a las desagradables condiciones financieras del mercado de New York, en donde se intensifica cada día la demanda de capital, yo estoy seguro que el Gobierno de Costa Rica no hubiera conseguido actualmente el préstamo en la forma y condiciones suministrado por nosotros; ahora son mis deseos que esos dineros provoquen la reacción económica interna de este país.

Los cambios

Opina Mr. Mac Donald que las fuertes fluctuaciones en los cambios causan en Costa Rica

más perjuicios que sus propias dolencias económicas; que la fórmula escogida por el Ejecutivo y aprobada por el Congreso para pretender la estabilidad del cambio, es la oportuna y conveniente en las actuales circunstancias.

Riqueza nacional

Agrega que el verdadero resurgimiento económico del país está en el fomento y explotación, en grande escala, de sus riquezas naturales abundantes en todo sentido; llámale la atención que a orillas de las vías de hierro y carreteras, existan terrenos que no están cultiva-

dos y que aquí se importen artículos manufacturados que el país puede producir en abundancia.

En los campos

El señor Mac Donald ha visitado algunos de nuestros pueblos de los alrededores de la capital y ha estudiado con interés la vida y costumbre de nuestros campesinos; alaba la moralidad de este pueblo y tiene frases de admiración por su amor al trabajo y dedicación al hogar. En esas excursiones ha recogido magníficas impresio-



Como se hace un diario en el Japon

De entre los países orientales, es el Japon el que más pronto evoluciona, adaptándose a las modernas tendencias de la civilización.

La encantadora tierra de las deliciosas "mismés", poco a poco va dejando de ser el país de las leyendas, que tanto nos cautivaron en los libros de narraciones de países exóticos.

El Japon se moderniza; aun más, adquiere en sus actividades más febrilidad que los países europeos. Confesamos padidamente que preferimos en todo momento el Japon heroico y galante que nos describe Gómez Carrillo, al Japon norteamericano que nos presenta Alberto Londres.

Los hijos del celeste imperio no están con nuestra presencia. Naturalmente, no han de permanecer encerrados en sus leyendas, únicamente para que los latinos recreemos la fantasía de sus tradiciones.

Alberto Londres, dice en una de sus crónicas:

"Un diario moderno"

Es necesario tener una idea de esta nueva faz de un país que sólo aparece ante nosotros bajo la forma de sus "mismés". Entremos al diario "Osaka-Asshai". Es uno de los ejemplares característicos del Japon. En un salón inmenso, la redacción, donde ochenta jóvenes trabajan inclinados sobre el papel.

—¿Es una escuela?
—Son los redactores.

—¿Ochenta? Si llega a escapárseles una novedad merecerían que se les abra el vientre.

—No se nos escapa jamás, contesta el director.

Sobre estos ochenta periodistas, 35, contados con los dedos, viven con el aparato telefónico en la mano; comunicando con todas las ciudades importantes del Japon, con las estaciones, con los lugares públicos, cazan noticias al vuelo.

—Nosotros sabemos inmediatamente todo lo que pasa en el mundo, dice el director.

Pasemos a los talleres. Un diario nipón necesita cincuenta signos japoneses y de tres mil caracteres chinos. El tipógrafo se maneja con una gran rapidez en medio de estos tres mil cincuenta geroglíficos, cuya sola vista bastará para hacer perder la cabeza a un diligente hombre latino, y él tarda apenas un poco más para adivinar un artículo que un colega francés que trabaje con las 26 letras del alfabeto.

—Ocho ediciones, dice el director. 800 mil números y doce páginas.

En el mismo día y hora en que yo realizaba mi visita, llegaba al "Osaka-Asshai" la lista del Ministerio de Poincaré. Había que publicarlo sin tardanza con las fotografías.

Hoy por hoy no hay un país sobre este vasto mundo en que el pueblo ignore de lo que pasa en el extranjero.

Hay que agudizar la perspicacia. En tres minutos se encontraron las cabezas de todos los ministros, salvo la de Manoury.

—¿Cómo, gritó furioso el redactor en jefe; no tenemos la cabeza de Manoury?

Yo lo admiraba. Quería decirle: ¿Por qué deseaba usted tener la cabeza de Manoury? El estaba desolado.

—Vamos, dijo —fíjese usted que es francés, mire bien, puede ser que la encuentre.

—Yo no encontré a Manoury.

Pero fijando mi atención sobre Paul Groussier:

—Ah, dije, no os atormentéis más: he aquí uno que se le parece como un hermano.

—De veras.

—Mi palabra de honor.

Y Fue como en "Osaka" el señor Grossier, con el nombre de Manoury, fue un día Ministro del interior del Gabinete de Poincaré.

Y termina el ameno periodista: ¿Comprenden ahora cómo el Japon es algo más grande, complicado, más moderno que lo que dicen sus estampas?

Los que llegaron hoy

A bordo del vapor holandés, que fondeó en Limón ayer a las 18 horas, ingresaron al país las siguientes personas:

Mariano y María Valenzuela, María de Conrege, Eva, Frank Ricardo, Gloria, Roberto, Claudio y Olga Maduro, Hilda de Acosta, José Avila, Méndez Chumaceiro, Abigail y Jaime Méndez, Ramón Rodríguez, Vladimiro y Eduvigis From, Max Frum, Selim y Silvia Haddad.

Correo, 93 sacos.
Y hoy, en el "Pastores", que llegó a las 6 de la mañana, ingresaron:

Elena de Guerra, Antonio Gustiniani, Jorge Padilla, Alfredo Pavón, Luz Ramos, Salvador y Ana Sobalvarro, Gustavo Matamoros, Lorenzo Tellez, Francis Baines, Bryen Butcher, James Grisson, Henry y Ellen Hillebrech, James Hunter, Alvin Knappenberger, Terge Knudtson, George Miller, Charles Smthies, Cellire Tilburne, Teófilo y Jorge Hamilton y Caroline Prado.
Correo 257 sacos.

El Dr Victory se incorporó a la Facultad de Medicina

Habiendo rendido hoy, en forma brillante, las pruebas finales para ser incorporado en nuestra Facultad Médica, el joven y talentoso médico don José Victory, ha sido considerado por el Tribunal examinador, unánimemente, con derecho para ejercer esa profesión.

Los exámenes rendidos por el joven galeno han llamado la atención de todos los profesionales que asistieron al acto, quienes sospechan en él a uno de los más brillantes médicos del país.

Con este motivo, nosotros, que no podemos sustraernos a rendir nuestro tributo de admiración al talento en cualquier forma que se manifieste, enviamos al Dr. Victory nuestras felicitaciones entusiastas.

Excitativa a dos diputaciones

Las diputaciones de Puntarenas y el Guanacaste recibieron ayer telegramas de sus comitentes excitándolos a que procuren se le dé inmediato curso al proyecto de ley encaminado a reglamentar la emigración de trabajadores, pues es el caso

que centenares de braceros abandonan aquellas provincias para marchar, enganchados a trabajar a Honduras.

Aquellas diputaciones procurarán satisfacer las aspiraciones de los solicitantes.

Está interrumpido el servicio telefónico con Puntarenas

Desde hace varios días, desde el memorable temporal último, hemos estado privados de ese importante servicio telefónico, por lo que el comercio de San José y de Puntarenas está que trina, por supuesto, injustamente, porque la casa Alvarado que es la que mantiene ese servicio, ha cedido su red al Gobierno para que la use en remplazo de los telégrafos del Ferrocarril al Pacífico que a causa del temporal referido, quedaron completamente inutilizados.

No obstante, esta deficiencia será subsanada dentro de muy pocos días si continúa el buen tiempo de que disfrutamos ahora.

Se aplica la ley de juegos

Sigue aplicándose con rigor la ley de Juegos. Ayer capturó la policía en un importante hotel de esta ciudad a unos jugadores de scrach, tomándose también el cubilete con cinco dados, y pasándolos a la autoridad que ha de juzgarlos.

Vapores que llegaron

En la mañana de hoy fondearon en Limón las naves siguientes:
El *Stuyvesant*, de Hamburgo.
El *Pastores*, de Nueva York.
El *Bayano*, de Bristol.
Estos tres buques traen bastante mercadería.

Bajó el cambio

A la hora de cerrar nuestra edición, el Banco de Costa Rica cotizó dólares al tipo del 423 por ciento, es decir dos puntos menos que ayer.

El descenso, pues, comienza a manifestarse como consecuencia de la contratación del empréstito cuyo contrato se rá firmado hoy.

Algunos banqueros sospechan que el cambio llegará al 400 dentro de 2 o 3 días a más tardar.

Lea usted LA NOTICIA

Es herida una autoridad a machete

Su estado es grave

El sábado próximo pasado se desarrolló un hecho de sangre en Santa Rosa de Turrialba, que viene de nuevo a hacernos sospechar que los sentimientos salvajes no han podido desprenderse todavía de un gran resto de nuestros campesinos.

Como a las 6 de la tarde del citado día, el Agente Principal de Policía de ese lugar, en visita de que en una taquilla había un regular número de ebrios

Los fondos para el ferrocarril

De parte de la Junta Administrativa del Ferrocarril al Pacífico ninguna gestión se hizo para conseguir los cuatrocientos mil dólares de los fondos del empréstito. Esa suma fue señalada a iniciativa del Jefe del Estado.

haciendo escándalo, se presentó a ellos rogándoles retirarse para sus casas.

La contestación que recibió el infortunado agente cuyo nombre es Gregorio Soto, consistió en un violento machetazo que le interesó el ojo izquierdo. Seguidamente, otros de los que estaban en el grupo, desvainó el machete y arremetió al señor Soto produciéndole tres heridas más, todas de consideración.

Están a la orden de la autoridad, como iniciados en este hecho repugnante Simplicio Fernández, Adelio Cambroneiro y José Venegas.

El estado del Agente de Policía referido es grave, dada la índole de las tremendas heridas.

TIPOS DE CAMBIO

Banco de Costa Rica

Dólares	425	%
Libras	380	—
Francos	156	—
Pesetas	330	—
Liras	90	—
Francos suizos	393	—
Francos belgas	150	—
Marcos	0.03	½

San José, 25 de octubre de 1922

Muere un hombre a consecuencia de una terrible cox

Nos informan del Roble que en la finca de don Felipe J. Alvarado fue muerto esta mañana el peón José Alberto Rojas, de 22 años de edad, a consecuencia de haber recibido una terrible cox en la boca del estómago.

La escena fué espantosa y desgarradora, a la vez, por cuanto el infortunado joven murió por salvar a su prometida, en cuya presencia murió.

Parece que la novia de Rojas venía montada sobre el caballo y que éste desbocóse. Como la vida de la joven corría riesgo, el apuesto galán corrió a sujetar a la bestia recibiendo la terrible patada.

Sentimos mucho esta tragedia que no solamente rompió un amor sino que apagó una vida, y expresamos nuestra pena a la familia del infortunado joven Rojas.

Las últimas noticias de la tarde las verá en este diario

ULTIMA NOVEDAD
CAPAS PARA NIÑOS
desde 4 hasta 18 años, desde ₡ 8.50 hasta 26.00
CAPAS PARA NIÑAS
desde 4 hasta 18 años, desde ₡ 8.50 hasta 26.00
CAPAS PARA CABALLEROS
₡ 27 — 30 — 38 — 42 — a 45.
CAPAS PARA SEÑORAS
₡ 26 — 28 — 30 — 35.
— Condiciones especiales al por mayor —
INDUSTRIA FRANCESA
BORDEAUX
50 vs. al Sur del Hotel Washington.

Ultimos sucesos del día en LA NOTICIA

Al cerrar la edición Es volada con dinamita una iglesia

En el barrio Jesús de Santa Bárbara de Heredia anoche, sujetos de mala índole, volaron la ermita de ese lugar, para lo que se valieron de dos bombas de dinamita.

La Ermita, aunque no quedó derruida totalmente, sí presenta daños de consideración.

Este hecho brutal tiene origen en la división de familias que hay en ese pueblo, pues mientras unos querían que la Ermita se construyera en un lugar, otros querían que en

otro. Habiendo dispuesto S. S. H. Dr. Castro que se construyera en uno de los lugares, los que no estaban de acuerdo, apelaron a volarla con dinamita.



16 por 60
UN EXITO BASADO
EN CALIDAD
PERMANENTE

Republic Tobacco Co.

Tópicos de actualidad

La solterona

Carmelita cumple los 35 sin que jamás hombre alguno le haya arrojado una flor. Sus quince no tuvieron auroras. Entre sus condiscípulos no encontró quien con ella sostuviera esos inocentes idilios que instintivamente se tienen en los bancos de la escuela.

Cuando se graduó de maestra tampoco hubo quien le dijera linda.

Los padres de Carmelita notaron el desaire de que era víctima su hija, sin lograr explicarse la causa. Carmelita era inteligente, ilustrada, buena. Tenía don de señorita, conversación fácil...

¿Por qué no se casaba?

Las amigas de Carmelita inventaron que ella no se había casado porque los hombres no le interesaban. Carmelita lo supo. Millones de veces se repitió la frase, y de tanto repetirse llegó a creer ingenuamente que los hombres no le interesaban.

Desde entonces se la veía en los trenes elevados, en los subterráneos, en todas partes, entregada a la lectura de revistas y novelas que devoraba con amor.

Al cumplir los treinta y nueve, Carmelita era una real hermosa. ¿Cuándo dejó de ser bello el crepúsculo de la tarde? Pero a pesar de todo nadie la enamoraba hasta una tarde en que sus ojos, al apartarse del libro que leía, se toparon con los muy negros y expresivos de un simpático español.

La hora suprema había llegado! La hora de la prueba! En menos de cinco minutos Carmelita se convenció de que los hombres tenían para ella un interés real. Maquinalmente cierra el libro y se da a encayar un flirt con Julián que se despega sus ojos de ella, negros carbunclos encendidos, impregnados de infinita dulzura.

Piensa Carmelita en la manera cómo ha visto a los enamorados de sus amigas y no encuentra similitud entre esta mirada y aquellas. La mirada de Julián le es completamente desconocida. No es la que poetas y novelistas le habían dado a conocer al través de los héroes de sus obras. Los ojos de Julián no le hablan de cosas de la tierra. Pero a pesar de lo inefable, ella persevera en su flirt sin que el español se dé por aludido. Sigue mirándola dulcemente.

Un airecillo delicioso penetra por las ventanillas del tren elevado. Carmelita siente desagradable cosquilleo en las espaldas y al punto cambia de lugar y se acomoda al lado de Julián que sigue mirándola con mirada angelical. Ella piensa: ¿Cómo romperé este silencio? Julián la mira ahora con mayor dulzura. Ella se dice: ¿es así como miran los hombres de ultramar?

Los ojos de Julián no hablan en verdad, a los sentidos de Carmelita. Entre el sensualismo heróico que la domina y la mirada del joven español, me-

dia gran trecho. ¿Por qué la mira de ese modo? No la miraba; la acariciaba blandamente.

Carmelita apela a algo práctico, objetivo: rosa su pierna derecha con la izquierda de Julián, pero él no se da por aludido: sigue mirándola con la misma inefable dulzura.

Carmelita se decide a hablar:

—¿Entiende usted inglés?

—Sí, señorita

—¿Qué tiempo hace que vive usted en Nueva York?

—Cinco años.

—¿Le gusta mi país?

—Uno llega a acostumbrarse.

—¿Quiere decir que no le gusta?

—Sí, me gusta, pero más me gusta Madrid.

—¿Es usted español?

—Para servirle a usted.

—A mí me gustan los españoles; tienen alma.

—Sí. En cada español vive todavía algo del divino don Quijote.

—Todos los que conozco en Nueva York son muy interesantes.

—A mí me gustan las americanas. Pero permítame decirle que entre todas las que he conocido ninguna me ha impresionado tan agradablemente como usted.

—Mil gracias. Es usted muy amable.

Al llegar a este punto el diálogo, Carmelita es una guinda, una fresa: toda su cara se ha enrojecido como si por debajo de la piel le hubieran encendido cien bujías eléctricas. Late con fuerza su corazón. Se detiene a su aliento.

Julián dice:

—No es galantería. Digo la verdad. ¿No se ha fijado usted en la insistencia con que vengo mirándola hace media hora?

—Pero me mira usted de tal manera que, francamente, no le entiendo.

—¿Ha sido usted madre alguna vez?

—Soy soltera. Y hasta hace poco creía que los hombres me eran completamente indiferentes.

—Y ahora me confunde usted.

—Y ahora me confunde usted más y más.

—¿Sabe usted por qué la miro así?

—¿Cómo voy a saberlo?

—Pues porque usted es la representación exacta del ser que más he querido.

—Perdió usted su novia?

—A mi madre, hace ya diez años.

El tren llega a Bronx Park. Carmelita se levanta sin decir palabra, mira a Julián antes de salir del tren, se dirige al parque, se sienta en un escaño y alguien la ve llorar.

Manuel F. Cestero

Ofrecemos nuestros servicios

PARA BAUTIZOS, BAILES, BANQUETES Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES.

somos antiguos salneros de las mejores cantinas de esta ciudad.

Avisar a LA FERIA

El Jete del Estado hará en un hidro-avión una excursión por la Isla del Coco

Tenemos informes fidedignos de un viaje que hará próximamente a la isla del Coco el señor Presidente de la República. Son sus deseos permanecer allí dos ó tres semanas. El hará la travesía en un hidro-avión del ejército americano, cortesmente ofrecido por el comandante de la escuadrilla de las tres naves aéreas que últimamente visitaron puerto Limón y en una de las cuales el señor Presidente

hizo un vuelo que resultó un tanto accidentado. El señor Presidente ha sido avisado por aquel comandante americano de que próximamente llegará a Puntarenas con los mismos tres aviones para realizar aquella excursión. Durante su ausencia hará sus veces el Primer Designado, don Aquiles Acosta. De ahí los infundados rumores de que el señor Presidente abandonará el poder para retirarse a la vida privada,

rumores que aun circulan insistentemente por todos los pueblos de la República y alrededor de los cuales las gentes hacen la mar de comentarios y conjeturas de carácter político. Son los deseos del señor Acosta hacer el viaje a la isla del Coco acompañado por un limitadísimo grupo de amigos. Uno de los aviones será destinado a conducir los víveres necesarios para las dos o tres semanas que los excursionistas permanezcan en aquel lugar.

La isla está a cuatrocientas cuatro millas al norte de Puntarenas, distancia que harán los aviones en tres horas y media.

Durante la permanencia del señor Presidente en aquella isla posiblemente sea establecido el servicio de un correo cada dos días. El señor Acosta hace ya los preparativos para su excursión que de seguro ha de resultarle muy agradable e interesante.



Tenemos para la venta dos hermosas pailas
Tomás Fernández y Hno.



DEL INALAMBIRICO

Los ingenieros Carranza y Pacheco pasaron ayer una comunicación a la Municipalidad aceptando el ofrecimiento de aquella corporación, para establecer en la Sabana la estación radio-telegráfica. Para ello, los empresarios determinaron una sección de pocas hectáreas al lado Norte del llano, es decir, donde antes estuvo el hangar de Venditti.

Los materiales necesarios y se tienen informes de Nueva York que serán despachados inmediatamente.

La compañía establecerá en paraje céntrico de esta ciudad, una estación telegráfica que se comunicará directamente con la estación de la Sabana, lo que servirá para facilitar el buen servicio de comunicaciones.

La empresa no tendrá necesidad de cercar la cantidad de hectáreas de terreno que ocupe en la Sabana, para establecer la oficina y las grandes torres y antenas, de manera que, practicamente, la porción de espacio que ellos ocupen allí para aquellos servicios será muy poca.

De estos asuntos conversamos ayer con el señor Carranza, quien nos manifestó que a principios del mes de diciembre próximo serán inaugurados en toda forma los trabajos respectivos y que, posiblemente, noventa días después quedará en servicio aquel centro.

Se fueron pedidos por cable

Cultura cívica de estudiantes

Un hermoso ejemplo de cultura cívica están dando al país las estudiantes del Colegio de Señoritas contribuyendo mensualmente para ayudar a pagar la deuda pública con los ingleses. Todos los meses se recoge aquella contribución y dos señoritas entregan el importe al agente de los banqueros acreedores en Costa Rica, Mr. John

M. Keith, quien da a aquellos dineros el destino correspondiente.

Se nos informa que niñas muy pobres contribuyen al mes con diez céntimos únicamente; esto es muy hermoso y significativo y por ello nos complacemos en felicitar a aquel plantel de enseñanza.

Diferencia del cambio a favor del Erario

Para la atención de intereses y amortización de la deuda ingresa el Ministerio de Hacienda en adelante que obtiene dólares directamente del mercado, obligando al comerciante a hacer sus liquidaciones por derechos aduaneros a un tipo fijo, sobre aquella moneda,

del 430 %, y pudiéndolos comprar en plaza a cotizaciones más bajas, al Tesoro Nacional le quedará un buen margen de ganancia por diferencia de cambios. Lo malo sería que con este sistema, los beneficiados fuesen solamente determinados banqueros.

Protestan ante sus cónsules los cultivadadores extranjeros en la Milla Marítima

Sabemos de buena fuente que algunos de los ocupantes de terrenos en la milla marítima de la zona atlántica, a quienes se les exige el pago de arrendamiento por los campos que explotan, y q' protestan de aquel proceder legal del Ejecutivo, se

han dirigido a sus cónsules y representantes diplomáticos en esta capital en queja contra las injusticias que con ellos—los interesados—se cometen. Ese cobro se hace en virtud de una ley. En consecuencia, las protestas no tienen razón de ser.

Partida de la Cia. Bracale

A las once de la mañana, en tren expreso, partió hoy para Limón, donde tomará el vapor holandés, la prestigiosa troupe de artistas que integran la compañía Bracale que tantos y tan hondos recuerdos deja entre nosotros.

El negocio de ganado

De Nicaragua, informan: El precio del ganado flaco para la exportación ha subido a doce dólares por cabeza debido a una fuerte demanda establecida por comerciantes cubanos. Agentes compradores exportarán, durante el mes de noviembre, mil novillos. Vendrá a tomarlos un barco especial. Comentario: A los precios a que se cotiza el ganado en Costa Rica, comprar reses para el engorde, no es negocio que resulte.

La compañía se dirige a Colombia y de ahí a los otros países de la América del Sur.

Tuvimos oportunidad de despedirnos del maestro Bracale, quien no obstante haber sufrido una considerable pérdida en la temporada que acaba de pasar, nos manifestó su gran cariño a Costa Rica y su deseo firme de retornar el año entrante.

La señorita Paggi quedará unos días más entre nosotros y partirá en breve hacia New York.

STROLLERS

Colecciones 120 retratos

—De Estrellas del Cine—

Cada paquete contiene una tarjeta con un retrato.

Albumes para retratos donde

PIZA E HIJOS
Agentes Generales

CIGARETTES





Aerogramas de anoche

SE PERMITE PROVISIONALMENTE LA ENTRADA DE BARCOS CON LICOR A LOS EE. UU.

WASHINGTON, 25.—El Departamento del Tesoro ha manifestado que barcos extranjeros pueden entrar en puertos americanos con cargamentos de licor en custodia provisionalmente, mientras se redacta el reglamento que pondrá en vigor la ley del Fiscal General.

El cumplimiento de la ley seca se exigirá en la forma que se ha hecho hasta hoy. Se dará una amplia notificación a los barcos antes de llevar a efecto el nuevo reglamento.

El magistrado Brandeis, de la Corte Suprema, a pesar de la agudescencia del Gobierno, ha rehusado revocar la decisión del magistrado Hand que negaba a las compañías navieras la suspensión de procedimientos legales.

ACCIDENTE OCURRIDO A UN DIRIGIBLE

NEW PORT NEWS, Va., 25.—El dirigible militar C-14 chocó contra una pared del hangar al ser sacado hoy, habiéndosele abierto un hueco en un lado. La presencia de ánimo de un soldado que tiró de la cuerda que permitía la salida del gas ha evitado un serio accidente. La nave tendrá que ser reconstruida.

SE TRASLADA UN CAMPO DE AVIACION

DAYTON, Ohio, 25.—Se ha anunciado hoy en esta ciudad que el campo Mc Cook, centro experimental de la aviación americana será trasladado a un sitio más amplio al Este de Dayton y será hecho el campo de aviación más grande de los Estados Unidos.

CONTRAEN NUPCIAS POR TERCERA VEZ

NUEVA YORK, 25.—Jerome Uhl pintor y cantante de ópera, se casará por tercera vez con la mujer con quien se casó por primera vez en 1903, que era en ese entonces Miss Elizabeth Norris, de Filadelfia. Se habían divorciado en 1914 y 1919, habiéndolo acusado la señora de Uhl de interesarse más en la pintura y en el canto que en ella.

EL CAMBIO EN NUEVA YORK

Libras	4.422
Franco	0.0786
Liras	0.0403
Florines	0.3904
Canadá	1.0039
Peso argentino	0.8139
Plata en barras	0.67%

Federal Reserve Board.

ES APROBADA LA CONSTITUCION IRLANDESA

DUBLIN, 25.—El Dail Eireann, (Parlamento Irlandés) ha aprobado en tercer y último debate la nueva constitución irlandesa.

Baratillo de Cartago

acaba de recibir

CASIMIRES EN CORTES

Esquina de LA PROVEEDORA

AVISO

Necesita usted pasarse de casa? Que le cueste poco y que le traten sus muebles con cuidado? Pida carretones a la caballeroza del Barrio de Otoya.

Inserción solicitada

Con los títulos de *Episodios de amores contrariados* y *El caso de un suramericano que abandona a una hermosa joven* vieron la luz en el número de LA NOTICIA del 24 y "La Tribuna" de ayer cierto relato fantástico de una joven víctima de un suramericano contra quien se pretendió presentar acusación por el supuesto delito de abandono de la mencionada mujer.

El individuo en cuestión dice que se trata de uno de esos casos que suceden a millares donde el concubinato no es perseguido por la ley ni se legisla sobre el particular: la ruptura de unas relaciones que no tienen otra solidez que el mutuo consentimiento de las partes.

Siendo, como es, que la vida en mancomún no protege a la mujer ni le reconoce privilegio alguno toda vez que no cuenta en esa forma con apoyo legal, resulta pueril todo intento de indemnización que se plantee, tanto más si como en el caso presente, se trata de reclamaciones sin fundamento y a las que no parece tener derecho alguno la reclamante.

Se ha querido amedrentar al señor en referencia proporcionando un escándalo de prensa y según nos ha manifestado está en la más firme disposición de no acceder a las pretensiones de los que prevalidos de la necesidad en que está de poner su decoro a buen recaudo, trataron de sacarle su dinero. Y se promete entablar acusación criminal contra los que pretenden echar lodo sobre su reputación.

En cuanto al abogado que intervino en el asunto, ha sido sorprendido en su buena fe.

J. S. C.

TEATRO MODERNO

26 de octubre de 1922

A las 7 p. m.

— LOS AMORIOS DE ANA —
por Ann Pennington.

A las 8 y 30 p. m.

Estreno de la monumental película de arte italiano LA PRINCESA NEGRA interpretada por la gran artista FABIENNE FABREGES.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VÁPORES

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a Puerto Limón el viernes 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA, harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Con el vapor CAMITO de la Elders & Fyffes Ltd., que saldrá de Limón el 13 de los corrientes, quedará restablecido el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y Carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Ses., en San José.

G. P. CHITTENDEN, —Administrador.

San José, octubre 9 de 1922.

Quien toma una vez toma siempre

TRAUBE

que es sin duda la mejor cerveza

ORTIZ

— JOYERO CHIC —

W. R. GRACE & Co.

CASAS EN TODOS LOS CENTROS COMERCIALES DEL MUNDO
SAN FRANCISCO — NEW ORLEANS — NEW YORK — LONDON

IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS
BANQUEROS

SAN JOSE DE COSTA RICA
APARTADO 1076 — PASAJE CENTRAL — TELEFONO 769

CAFE

ADELANTAMOS SOBRE CONSIGNACIONES DE CAFE,
Y COMPRAMOS CUALQUIER CANTIDAD DE
CLASES DE EXPORTACION

SIRVASE ENVIARNOS MUESTRAS.

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, Etc.

ESTAMOS EN POSICION VENTAJOSA PARA ATENDER
A SUS CONSIGNACIONES, O COMPRAR SUS PRODUCTOS AQUI

IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

AGENCIA DE W. R. GRACE & CO.

MARITIMAS

BLUEFIELDS, 25.—Anoche zarpó para Bluefields, la gasovela nicaragüense MADELINA de 23 toneladas, 6 tripulantes, Cap. Anderson y despachada por R. E. Smyth y Co. Pasajeros: Esteban H. de Thomas y familia, Ernesto Rivera y Charles Lee. Carga: 2 cajas de puros, 4 sacos de verduras y una jaba de películas. Correo un saco.

LIMON, 25.—Anoche a las 21 horas y 30 minutos fondeó la gasovela costarricense DIGNA MARIA, de 10 toneladas, procedente de Bluefields, vía Barra del Colorado, con 20 horas de mar, 6 tripulantes, Cap. L. Walter y consignado a Santiago Sagel. Sin pasajeros ni correo. Carga: 100 sacos de botellas vacías y 2.000 pies maderas de caoba.

Carta de naturalización

Se concedió, a solicitud, carta de naturalización costarricense al señor Francisco Benedetti Guidicelli, francés, de conformidad con las leyes del país.

Busque La Noticia de mañana

LANA PARA TEJER

SURTIDO EN COLORES

A 10 COLONES LIBRA

solamente por quince días

Almacen Sasso

a casa de las GANGAS

PARA ESE DOLOR DE CABEZA

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



Nuevo alimento vegetal

Desde hace tiempo se vienen haciendo experimentos por convertir las semillas de algodón en alimento semejante a los cereales.

En Texas se viene consumiendo harina de algodón desde 1905 aunque en cantidad muy limitada, hecha con las semillas, descascaradas primero y pulverizadas luego. Esta harina, cuando está bien hecha es de un color crema brillante, un gusto dulzón y de un olor agradable semejante al de las nueces.

La harina de semilla de algodón contiene un 50 por 100 de proteína y, por consiguiente puede bien sustituir la carne en la alimentación. Esto interesa de sobremanera a las personas que por cualquier circunstancia han de abstenerse de comer carne y que buscan naturalmente algún elemento en que se contenga buena cantidad de proteína; y asimismo conviene este asunto a las personas que viven en lugares donde la carne tiene un precio prohibitivo.

Según autorizados higienistas y fisiólogos, el hombre que hace un trabajo moderado ha de consumir 125 gramos de proteína cada día; pero esa

cantidad no pasa de 80 gramos en muchas familias y no faltan personas trabajadoras que consumen menos y que por consiguiente agotan sus fuerzas muy prontamente.

La harina de semillas de algodón se conserva incólume por tiempo indefinido, con tal que se guarde en lugar seco, sin necesidad de refrigeración. Todos los panes y manjares que se hacen de harina de trigo pueden hacerse con harina de semillas de algodón, con la ventaja de que los panes y manjares tendrán cinco veces la proteína y diez veces las grasas que se contienen en iguales productos hechos de harina de trigo.

Tales condiciones están propagando la alimentación de semillas de algodón, especialmente en los lugares en que se produce la planta y donde el costo de la vida se hace sentir con mayor necesidad.

(De "Cromos" Bogotá)

TEATROS PREFERIDOS

Empresa MARIO URBINI

UEVES 26 de octubre de 1922

AMERICA

Despedida de RICHARDINE y estreno de la película QUIEN ES EL ASESINO?

LUNETA: 1.50

Domingo:

Estreno de arte francés: EL HIJO DE LA NOCHE

VARIEDADES

ESTRENO — ESTRENO

COLOMBINA — ARTE ALEMAN.

DOMINGO:

Estreno de arte francés: EL HIJO DE LA NOCHE

TREBOL

EL DIOS DEL AZAR — por Gaby Deslys.

Luneta: 0.25. Galería: 0.10

Sábado. Debut de RICHARDINE

APOLO (Cartago)

ESTRENO — ESTRENO

LAS BODAS DE CHAPLIN

Domingo. Estreno:

EL DIOS DEL AZAR

Lea usted LA NOTICIA

